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速览 SULAN

本报讯 记者杨少明报道 大
连三川建筑集团最近投标一个价值
近 250万元的景观工程项目时，通过
办理电子保函，在“投标保证金”这一
项仅交了 300 元。“如果不用电子保
函，我们要交 5 万元保证金，中标的
话，保证金要等一个多月或更长时间
才能退回。”三川建筑集团合约法务
部经理刘润娇说，“我们有时会同时
竞标好几个项目，交纳保证金给企业
带来很大的资金压力。”

一直以来，我国公共资源交易领
域存在着交纳保证金投入总量大、回
收周期长、沉淀过多等问题，严重影
响了企业发展。投标保证金最多时
要交 80 万元，而收退保证金的手续

烦琐，资金占用时间平均达 37.5天。
近年来，纸质保函得到了一定程度的
应用，但它仍需线下办理，办理周期
长，需资金质押或资产抵押，还存在
着真伪难辨等弊端。

“电子保函一方面可以减轻投标
保证金给企业带来的资金压力，另一
方面也有效解决了纸质保函存在的
问题。”大连营商环境建设局交易服
务管理处处长庞俊说。去年 7月初，
依托大连市公共资源交易平台，大连
研发上线了拥有自主知识产权的电
子保函系统，通过对接金融机构，在
全国率先推出投标保证金电子保函
服务。在今年 5 月初召开的第二届
数字中国建设峰会上，该项目作为东

北地区唯一入选的党的十九大以来
我国电子政务创新成果参加了展览。

企业在竞标时如果办理投标保
证金电子保函，只需在大连市公共资
源交易平台上在线填写相关投保信
息即可。余下的工作，由公共资源交
易平台负责对接相关金融机构办理，
一些实现系统自动核验信息的金融
机构已实现“秒出函”。

“对企业而言，电子保函花钱少、
办理效率高。”庞俊说，“在监管方面，
也大大节约了成本。在整个投标过
程中，通过企业办理电子保函的历史
记录以及相关大数据，监管部门可以
第一时间追本溯源，有效查处围标、
串标案件。”

目前，大连市公共资源交易平台
已与 30 家金融机构对接，可以提供
银行保函、保险保单保函和担保公司
保函。去年 7月以来，大连市产生了
7200 多单电子保函，为企业释放 12
亿元资金。

根据我国的有关规定，工程类中标
企业要交纳投标、履约、工程质量、农民
工工资等保证金。基于推出投标保证
金电子保函的成功经验，大连市拟于今
年推出其他保证金的电子保函。

刘润娇说，其所在企业通过使用
投标保证金电子保函，一年下来可以
释放 500 万元资金，“如果另几类电
子保函上线，每年能为我们缓解近亿
元保证金的资金压力。”

大连推行电子保函缓解企业资金压力
拥有自主知识产权的服务平台在全国率先上线

本报讯 记者李波报道 6月 4
日，记者从沈阳市农业农村局了解
到，沈阳市规划于 2020 年新建高标
准农田 2.78 万公顷，目前已进入项
目方案论证阶段，今年秋季将进场
施工。

高标准农田建设是实施“藏粮
于地、藏粮于技”战略，保障国家粮
食安全的重要举措，也是推动农业
农村高质量发展的有力措施。按
照 2019 年中央一号文件要求，沈阳
市规划于 2020 年新建高标准农田
2.78 万公顷，其中发展高效节水灌
溉面积 0.44 万公顷，建设规模居全
省第一。

为确保高标准农田建设项目设

计安排科学合理，符合项目区实际需
求，近日，沈阳市农业农村局邀请整
体规划、农田水利、土壤、预算等方面
专家，对 17 个高标准农田建设项目
的设计方案进行论证。下一步，各县
（市）区将根据相关要求及专家论证
意见修改完善项目设计，并为项目招
投标做好前期准备工作，确保今年秋
季施工顺利开展。

对于高标准农田建设项目，沈
阳市不仅要委托第三方专业机构
进行验收，还将探索建立建后管护
机制，确保通过项目的实施，巩固
和提高粮食生产能力，明显改善生
态环境，帮助项目区的农民显著增
加收入。

沈阳2.78万公顷高标准农田
今秋开建

本报讯 6月3日，记者从沈阳市
苏家屯区获悉，为加速推进京沈对口合
作，苏家屯区与中国电子商会签署战略
合作协议，共同搭建招商服务平台。

中国电子商会创立于 1988年，由
生产经营电子信息产品的单位、团体及
行业组织自愿组成。目前，苏家屯区已
与其会员企业——盈石物流发展有限
公司签约，投资 6亿元，开发建设辽东
现代供应链数字金融产业园项目。

孙 阳 本报记者 陶 阳

沈阳苏家屯区与中国
电子商会开展合作

本报讯 记者侯悦林报道 日
前，“第一书记”首期论坛在阜新蒙古
族自治县化石戈镇举行，省、市、县三
级选派干部围绕“助推乡村振兴、促进
脱贫攻坚”主题进行了研讨。

去年 3月以来，424名干部选派到
阜新县各镇村。阜新县委积极搭建各
类学习平台，创新工作方法，开设了

“第一书记”论坛。论坛每季度举办一
次，每次确定一个主题，“第一书记”们
围绕基层党建、脱贫攻坚、乡村振兴
等内容，通过座谈、实地观摩、专题报
告等形式深入交流，达到问题同解、经
验共享、共同进步的目的。

阜新县424名“第一
书记”研讨脱贫攻坚

6月4日，在辽宁天安科技有限公司的生产
车间里，技术人员正在对即将发货的产品进行
检测。

近年来，辽宁天安科技有限公司依托近60
项自主知识产权，对“机械动筛跳汰机”“井下机
械动筛排矸系统”“沿空留巷综合支护装置”“巷

道掘进临时支护装置”等一批目前世界上最先
进、最环保的煤矿开采工艺和技术装备进行了产
业化推广，产品的市场版图不断扩大，核心竞争
力日渐增强，为成为国内煤机行业特种支护和绿
色开采装置的领军企业提供了强大的动力。

本报记者 周福刚 摄

辽宁天安自主研发煤机特种设备

6 月 3 日，记者来到“辽北香瓜
第一村”——铁岭市西丰县天德镇
复兴村，刚到村口，就见一栋栋香瓜
冷棚在村路两侧整齐地排列着。运
瓜的大货车从身边经过，独特的瓜
香沁人心脾。“来，尝尝我种的蜂蜜
香瓜，可甜了！”记者走进瓜棚，王俊
手捧香瓜迎了过来。

王俊是复兴村最早从事瓜菜产
业的农民之一。“一个标准冷棚能摘
3500 公斤香瓜，每公斤平均卖 5 块
钱，一棚香瓜净收入可达 1.2 万元，
秋茬种西红柿还能收入 1 万多元。”
王俊说，通过种香瓜，他从贫困户变
为富裕户，短短几年时间，家里的生
活发生了巨大变化——前年新建了
5 间瓦房，去年买了小轿车。今年，

王俊又租地扣了 4栋冷棚，并从黑龙
江引进香瓜新品种，开始搞特色香
瓜种植。

“在香瓜成熟前，给瓜秧叶面上
定量喷施蜂蜜溶液，通过叶面吸收
后，长出来的香瓜不仅甜脆，而且有
股淡淡的蜂蜜味道。我家的香瓜，经
销商都争着订购。”从育苗、定植、掐
尖、打杈到喷灌、施农家肥，如今，王
俊已经摸索出一整套蜂蜜香瓜种植
技术。

一旁的村党支部书记包全友接
过话茬：“我们村种瓜有 20 年历史
了，很多农民从不敢建棚到抢着包地
建大棚，300栋香瓜冷棚都是这些年
建起来的。现在，咱复兴村的香瓜在
四平、长春、沈阳的名气可响了，很多

经销商都来订购。咱村的特色香瓜
不出棚就有买主。”

1999年，时任村会计的包全友去
丹东东港串门时，看到当地农民种香
瓜赚了大钱，家家都成了富裕户，就
产生了领着大家种瓜致富的想法。
他从当地请了技术员来到复兴村选
地块、建大棚、传技术，鼓励大家转变
观念，发展瓜菜种植产业。在包全友
的带领下，当年9名农民建起14栋冷
棚。瓜农侍弄得精心，技术服务又到
位，复兴村生产的香瓜个头均匀、口
感甜脆、香气浓郁，1500多公斤香瓜
运到长春水果市场，不到 4小时便销
售一空。

正当瓜农喜滋滋地盘算着一年
的收入时，一场突如其来的大风吹倒

了 3栋瓜棚，砸坏了瓜秧。包全友马
上组织瓜农抢修大棚、清理瓜秧，并
栽上西红柿苗。当年，一茬柿子的收
入就收回了本钱。一些观望的农民
不再犹豫，第二年，全村的香瓜大棚
发展到 90多栋。村里还成立了瓜菜
种植合作社，注册了绿色香瓜品牌。
如今，复兴村已是远近闻名的瓜菜专
业村。

记者了解到，近年来，天德镇不
断加大对瓜菜产业的扶持力度，引
导瓜农集中流转土地，建设瓜菜种
植小区，修田间作业路，打灌溉深水
井。目前，全镇 8个村的瓜菜基地已
发展到 166.67 公顷，从事瓜菜产业
的农民达 1000 多户，户均增收 3 万
元以上。

“咱村的香瓜，不出棚就有买主”
本报记者 狄文君

本报讯 记者刘家伟报道 6
月 4 日，记者从鞍山市人才办获悉，
为进一步破解鞍山人才创新创业中
的融资难题，即日起，经认定或推荐
的各类钢都人才可申请“金信钢都英
才贷”，授信额度最高为 200万元，这
是东北地区金融机构首次针对特定
的某个城市人才发展推出的专属金
融产品。

据了解，为进一步加大对鞍山
人才的金融支持力度，搭建互利共
赢的金融服务平台，实现人才与金
融资本的对接融合，鞍山市人才办
与相关金融机构联合开发了“金信
钢都英才贷”金融产品。“钢都英才
贷”是指经办机构向鞍山市引进的

各类人才发放的、由本地有固定收
入的自然人保证担保、用于借款人
自主创业或经营拓展资金的贷款业
务。“钢都英才贷”的贷款对象为鞍
山市人才办认定或推荐的各类人
才，有自主创业意向且在创业初期
或经营拓展阶段需要资金支持，从
事的创业项目具有一定发展前景，
具有长期连续性。

“钢都英才贷”借款人最高贷款
额度根据投入经营项目的资金总额、
自有资金、项目预期收入等因素综合
确定，原则上不高于项目总投入的
50%，最高授信为 200 万元。该项金
融产品是为推动鞍山创新创业量身
定制的专属服务产品。

鞍山推出专属金融产品
支持创新创业

本报讯 记者徐鑫报道 随着
营口粮食集聚区的发展，鲅鱼圈港借
助地缘优势，大豆进口大幅增长。今
年前 4 个月，共进口大豆 96.6 万吨，
同比增长 85.1%，每月进口量环比呈
阶梯式大幅增长，创鲅鱼圈港进境大
豆历史同期新高。

随着“一带一路”倡议的不断推
进，我国与“一带一路”沿线国家的
经贸往来日益紧密。农产品贸易
作为“一带一路”倡议的重要组成
部分，呈现迅猛增长的态势。东北
是我国大豆的主产区，鲅鱼圈港作
为东北地区第二大粮食进口口岸，
进口的大豆辐射东北三省。因此，

在保障进口大豆快速通关的同时，
必须保证对品质和疫情的严格查
控，以保障后方大豆主产区的生产
安全。

为斩断传染源，筑好防护圈，鲅
鱼圈海关采用链条式无缝隙监管
模式护航大豆进口：大豆进口前期
备检核查，中期多项检测，后期跟
踪监管，全时段加强检疫监管；对
大豆接卸、采样、检疫、运输、仓储
和加工环节全方位严格细节把控；
找准风险点，从时间、空间多维度
精准防控疫情传播，做到“监控无
盲区、监管无遗漏”，严格保证疫情
不发生、不扩散。

鲅鱼圈海关无缝监管
护航大豆进口

本报讯 记者吕丽报道 6
月 3 日，大连海事法院举行新闻
发布会，以中英文双语形式发布

《2018 年海事审判报告》白皮书，
这是大连海事法院建院以来首次
以中文和英文两种语言做审判报
告发布，为国内外各有关方面、市
场 主 体 更 好 地 了 解 中 国 海 事 司
法，参与、管理海事活动提供了参
考和借鉴。

审判白皮书提供了2018年度各
项海事审判的大数据及分析，总结
提炼出船舶碰撞、货物运输、油污损
害、海上保险等领域的典型案例，从
海事司法的角度，对“一带一路”建
设中涉及港口经营、船舶保险、财产
保全、虚假诉讼等问题提出司法建

议。围绕保障国家战略、推进法治
建设、攻坚执行瓶颈、畅通诉讼渠
道、深化司法公开、提升队伍素质六
个方面，审判白皮书向社会通报了
大连海事法院 2018 年工作情况的
要点与亮点，并对 2019 年海事审判
形势进行了预判。

白皮书通报的海事审判中的
问题及司法建议，对涉海行政部门
加强监管起到了启示作用，各类典
型案例有助于增强市场主体的风
险应对能力，将对优化营商法治环
境、提升司法服务水平起到积极的
推动作用。

本次发布的白皮书将通过纸质
版和电子版两种路径进行公示，以供
国内外受众及时查阅。

大连海事法院首次发布
中英文双语审判白皮书


